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毎
年 4 月 2 日は、国連で決議

された「世界自閉症啓発デー」

です。世界各国において自閉症に関

する啓発の取り組みが行われます。

奈良県では唯一、大和郡山市が自閉

症のシンボルであるブルーライト

アップを 2017 年から実施してくれ

ています。場所は郡山天守台で、ちょ

うど、「お城まつり」の最中にあた

ります。年年の天候により異なるの

ですが、だいたいが桜満開の時にあ

たっています。桜とライトアップの

コラボはとてもきれいなので、皆様

お誘いあわせの上ぜひご来場くださ

い。先日発表がありましたが、再来

年 2026 年放送される NHK の大河ド

ラマは、ライトアップの行われれる

この場所、郡山城の城主であった豊

臣秀長を主人公とした「豊臣兄弟！」

に決まりました。主演は仲野太賀さ

んです。今後全国的に郡山城・大和

郡山が有名になると思われます。大

河ドラマで紹介される歴史的な場所

の下見もかねて、自閉症啓発デーの

ブルーライトアップにお越しくださ

い。大和郡山市の皆様には、市広報

「つながり」に世界自閉症啓発デー

関連イベントとして郡山城天守台ベ

ル―ライトアップのことが掲載さ

れ、全戸に配布されています。私た

ちはこのことにとても感謝していま

す。                               

 市の関係者の皆様、毎年ありがと

うございます。

                         （河村）

奈良市総合福祉センター
廃止問題について

本日、奈良市障連が、8000 筆を超

える反対署名をもって、奈良市長と

話し合いを持ち、その場で、市長が

「廃止方針を撤回する」ことを表明

しました。障害関係者の声を十分聴

かずにすすめたことへの謝罪ととも

に、今後は、相談しながら、話し合

いの場をもっていきたいとのことで

す。

しかし、ゼロベースに戻っただけで

あり、請願書に記した「充実させる

ための予算をつけること」について

の言及はありませんでした。今後も、

総合福祉センターはじめ、障害施策

の拡充に向けて、しっかり注視して

いくことは大切です。改めて、署名

へのご協力、ありがとうございまし

た。

（談：奈障連　大橋さん）　

2月 29 日付の NDF メールから

令和 6年度会費納入の

お願い

　今年もウグイスの鳴き声に癒や

され、土手のつくしに春の訪れを

感じています。我が家は、これか

ら桜や薔薇の鑑賞に行きたいと思

います。

皆様は、今年の春、どんな計画を

立てていますか？

さて、ご承知のとおり、東京本部

へ（「いとしご」の配布料等）年

度初（4/1）の在籍会員数で年会

費を納入しますので、ご理解頂き、

5 月末日までに会費納入にご協力

のほど、よろしくお願い致します。

会費・納入先は下記のとおりです。

（会費）

①個人正会員　　￥6000.-

②賛助会員　個人￥3000.-

　　　　　　法人￥10000.-

（振込先）

①ゆうちょ銀行

口座番号：00980-0-225697

名義：特定非営利活動法人　奈良県自

閉症協会

②南都銀行郡山支店

口座番号：普通預金　1068978

名義：奈良県自閉症協会　

代表者　河村舟二

＊お願い　　南都銀行に振り込まれる

時、（シャカイフクシホウジンやトク

テイヒエイリカツドウホウジン）等の

法人格名は、記載しないで下さい。

＊住所や名前の変更があれば、下記、

理事長河村さんまでお願いします。

事務局　理事長　河村舟二

E-mail　kawafune@ares.eonet.ne.jp

        電話＆ FAX　　0743-55-2763
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令和６年３月１５日発行

奈良県障害福祉課

奈良県障害福祉関連等情報を提供します。

最新情報

〇（３/１３）知事定例記者会見

HTML 　　https://www.pref.nara.jp/item/305979.htm#itemid305979

テキスト https://www.pref.nara.jp/65914.htm　

映像　　 https://www.youtube.com/watch?v=tuBxsQTAgFk

〇（３/１１）知事記者会見

広陵町長、上牧町長、王寺町長から提出された要望書に対する回答書について

          HTML 　 https://www.pref.nara.jp/item/305999.htm#itemid305999

奈良市が各サービス事業所に対し

令和６年３月６日づけで下記注意

喚起を出しています。奈良市以外

の皆さまにおかれましても、いち

ど点検お願いします。（河村）

個別支援計画の作成等に係

る業務の再確認について

(注意喚起 )

　平素は、本市の障害福祉行政に

ご協力をいただき、感謝申し上げ

ます。標記の件につきまして、個

別支援計画の作成及び見直し（以

下、作成等）に係る業務について

は、基準省令において手続きの内

容が具体的に規定されております

が、本市法務ガバナンス課による

実地指導等の結果、当該計画の作

成等に係る業務が適切に行われて

いない事例が散見されました。つ

きましては、各事業所におかれま

しては、下記事項を必ずご確認い

ただき、再点検等ご対応いただき

ますようお願いいたします。　　

　-　記　-

１．基準省令の内容について

（１）障害福祉サービス

障害者総合支援法に基づく指定障

害福祉サービスの事業等の人員、

設備及び運営に関する基準（平成

１８年９月２９日厚生労働省令第

１７１号）第５８条（各サービス

準用）

（２）障害者支援施設

障害者総合支援法に基づく指定障

害者支援施設等の人員、設備及び

運営に関する基準（平成１８年９

月２９日厚生労働省令第１７２

号）第２３条

（３）障害児通所支援

児童福祉法に基づく指定通所支援

の事業等の人員、設備及び運営に

関する基準（平成２４年２月３日

厚生労働省令第１５号）第２７条

（各サービス準用）

（４）障害児入所施設

児童福祉法に基づく指定障害児入

所施設等の人員、設備及び運営に

関する基準（平成２４年２月３日

厚生労働省令第１６号）第２１条

２．実地指導等において散見され

た事例について

・アセスメント及び原案作成に係

る会議の記録が存在せず、適切に

作成された計画であると客観的に

説明できなかった。

・個別支援計画の原案について、

担当者に意見を求めていなかっ

た。

・個別支援計画の原案の内容につ

いて、利用者及びその家族に対し

て説明していなかった。

・個別支援計画の原案の内容につ

いて、文書により利用者の同意を

得ていなかった。

・モニタリングを定期的に行って

おらず、個別支援計画の見直しに

ついても定期的に行っていなかっ

た。

３．計画の作成に係る業務が適切

に行われていない場合の措置につ

いて

　そもそも個別支援計画を作成し

ていない、見直しを行わないこと

は、重大な運営基準違反であると

ともに、サービス報酬の請求の根

拠が失われることとなります。ま

た、計画の作成に係る一連の業務

が適切に行われていない場合につ

いても、国報酬告示に基づき、個

別支援計画未作成減算の対象とな

ります。各事業所におかれまして

は、個別支援計画の作成等に係る

事務について再点検を行うととも

に、不適切な運営が発覚した場合

は、当課に報告のうえ、報酬の返

還についてご相談くださいますよ

う、お願いいたします。
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2023 年 第 1 回加盟団体事務局サ

ミット 

■実施日：2023 年 12 月 19 日 ■

開催場所：zoom   ■参加：18 団体、

21 名。 

 

■ 主なテーマと意見等 

〇現在入会者がおらず、退会者が増

えています。どのようにしていけば

悩んでいます。NPO 法人でないとこ

ろの運営はどのようにしているので

しょう。（福島） 

 

・発達支援センターの巡回療

・相談会にペアレントメンターが行

き、講話や茶話会をして会員が増え

た。（青森） 

・会員の満足度を上げるために研修

会、勉強会、茶話会などを行ってい

る。（青森・高知・岡山） 

・イベントと講座を定期的に開催す

ると入会につながることがわかって

いるが、役員として動ける会員が限

られている。（長野） 

・講演会などのイベントの時には必

ず入会パンフレットを配布して宣伝

をしている。（神奈川） 

・療・センターの併設施設で専門家

の先生に診てもらえる機会がある。

そこで親の会の運営者として話をし

たところ入会に繋がった。（福井） 

・学校を卒業した後の情報（短期入

所、施設の見学など）についてお知

らせしながら繋がりをもっていきた

い。（山口） 

・お子さんが施設に入所したから退

会するという方が多い。（山口） 

・このテーマは NPO かどうかに関係

ないと思う。（今井副会長） 

 

〇ホームページなども自分たちで作

成しているのでしょうか？（福島） 

・個人的に作っている。今はあまり

知識が無くても HP を作ることがで

きる。（奈良） 

・業者（就労支援事業所）に依頼し

て HP を作成してもらっている。（鳥

取） 

・元会員さんが HP の作成と運用を

手伝ってくれている。（神奈川） 

・助成金・補助金をもらって、地域

の HP を作る会社に作ってもらっ

た。（高知） 

・ホームページ管理用として予算取

りをして対応している。（高知） 

・非営利団体向けのサービスで、割

引や無料で使えるものがたくさんあ

り活用している。（横浜） 

・まだ HP がないので、助成金をとっ

て開設していきたい。（愛媛） 

・LINE のオープンチャットを活用

していきたい。（岡山） 

〇ご本人の入会をどのようにされて

いますか？当協会では、社員（正会

員）を、本法人の目的に賛同する個

人

（本人またはその家族など）専門部

会員としています。（京都） 

〇祖父母が入会希望の時は他県の皆

様はどのようにされていますか。愛

知県は孫が本人活動に参加希望の場

合は正会員に。祖父母が研修会や茶

話会に参加希望の場合は賛助会員に

なっていただいています。（愛知） 

 

・本人も祖父母も正会員として入会

を認めている。（京都・北海道（札幌）・

東京） 

・保護者のみを正会員とし、それ以

外は一般会員とて入会を認めてい

る。（和歌山） 

・正会員は会費が高いため本人の場

合は退会される方もいる。（京都） 

・祖父母の入会希望が増えている。

お孫さんが本人活動に参加したい場

合は正会員に、そうではなく茶話会

に参加したいというような場合は

賛助会員を案内している。（愛知） 

・当事者の会は内部でもめ事がある

時のコーディネーター役の人がいな

いとうまく回らないと思う。入会は

して欲しいけれど希望する活動内容

によっては、自助グループを案内す

ることがある。（（大阪） 

・親のみの入会としていて本人の入

会は受け入れていない。（北海道（オ

ホーツク）） 

・会員は家族を含めて全員入会とい

う形になっている。そのため本人も

祖父母でも参加可能としている。た

だ、両親ともに亡くなり本人だけ残

る場合がある。その時に退会とはで

きずにいる。（石川） 

・当事者も受け入れていて、高機能

自閉症アスベルガー部会がある。当

事者同士が活動を企画し、役員が

コーディネーターとして入ってい

る。（東京） 

〇記事内容（歯科治療で支援学校生

死亡、TMS 治療について）が気にな

りました。記事について皆さまのご

意見や情報等ございましたらお教え

いただきたい。（滋賀） 

＜ TMS 治療について＞ 

・会員からその話を聞いたことがあ

る。すごくいいと他の人にも進めて

いた。ブレインクリニックという名

前でした。怪しいと思ったので日本

自閉症協会でも調べて頂いた方が良

いと思う。（京都） 

・ネットでも取り上げられて批判さ

れている。クリニックが 4 か所あ

る。問題だと感じたのは治療だけで

はなく自閉症が診断できるとしてい

ることが怖いと感じた。（東京） 

・愛媛新聞で大きく取り上げられて

いた。タレントがネットで宣伝して

いた。これはうつ病の治療で使うも
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ので発達障害には効果がないと聞い

た。・DHD だけではなく ・SD にも

広げてきているのかなという感じで

す。（愛媛） 

・三角頭蓋などの時にも日本自閉症

協会からコメントを出したと思う。

この件も同様にコメントを出した方

がいいと思う。（奈良） 

・本部として、精神科医の役員たち

に預けて一定の見解を出していきた

い。（今井副会長） 

 

＜歯科治療について＞ 

・事故なので事実として SNS で発

信したいと思う。今後もこう言った

ニュースがあれば本部に情報提供頂

きたい。（今井副会長） 

＊先日 2023  年度金沢市民フォー

ラムが行われました。

テーマ 「災害時、 あなたは誰と

どこに非難しますか？」

フロアから次の発言がありました。

〇地震のとき能登の実家にいまし

た。大変な揺れが 1 分以上つづい

たと思います。家の中の家具など

が倒れ、中の物が飛び出し足の踏

み場もなくなりました。

津波がくるということで障害のあ

る息子と一緒に指定の避難所に避

難しました。地震が収まったとき

息子は不安になって声をあげたり、

うろうろし始めたので実家に戻り

ました。

幸い津波の被害がなかったので実

家で過ごしました。しかし、三日

目には息子の様子が段々おかしく

なってきたので金沢の家に戻るこ

とにしました。帰りの道は地震の

ため土砂崩れや道に亀裂が多数発

生していました。

大変怖い思いをし金沢にたどり着

きました。金沢では本当に地震が

あったのかと思う程の情景でした。

〇粟崎の方で地震のため液状化が

起きて家が傾いたため知的障害（何

か不安なこ とがあるとうろうろし

たり、声を上げる）のある息子さ

んと一緒に避難所に行くことが無

理だと思い、親戚の家へ避難しま

した。そこで数日過ごしましたが、

家に戻ることになりました。家に

長くは住むことができませので、

すぐにアパートを探しました。周

りの仲間も一緒に探してくれまし

た。今は探していただいたアパー

トに落ち着いて暮らしています。

〇家が海岸に近いのでテレビから

津波（4～ 5ｍ）が来るという放送

があり、認知症あり、歩行が困難で

車椅子での移動なので、介護者の息

子さん（高齢者）が一人では避難場

所で移動できないと思案していたと

きに、近所の方が声をかけてくだ 

さり、避難所まで車椅子を押してい

ただきました。

小学校の 3 階までは周りの人、4 

人の助けで３階にまで避難すること

ができました。 近所の人との繋が

りが大切だとつくづく思いました。

以上

石川県自閉症協会 宮下会長より

発達障害支援人材育成研修会

2024 の募集についてご案内

■イベント名：発達障害支援人材

育成研修会 2024（オンラインセミ

ナー）

■申込サイト：https://jddnet.jp/

event240418/

■開催概要：毎月第３木曜日 19:45

～ 21:45（2024.4 月～ 2025.3 月）

■参加費：年間（12 回）20000 円

　　　　　各期（3回）一般 3500 円・

会員 3000 円

　　　　　1回のみ 2000 円

■問合せ先：info@jddnet.jp

※年間申込は 4月 16 日までとなり

ます。

　JDDnet オリジナルノベルティ

グッズプレゼントの特典付きです。

※年間開催チラシと、春期（4月～

6月）のチラシデータを添付します。

※職能団体へ資格更新ポイント付

与についてもご参照ください。

以上につきまして、関係各所へご

案内いただけますと大変ありがた

く存じます。

ご協力のほど、何卒よろしくお願

い申し上げます。

JDDnet 事務局からの情報
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一般社団法人日本自閉症協会第 28回全国大会 ALLかながわ大会 

 

 
 
 

 
日時 2025年 2月 8日（土）12:30～16:45 

2月 9日（日） 9:30～16:00 

会場 鎌倉芸術館 大ホール(鎌倉市大船 6-1-2、JR大船駅より徒歩 10分) 

申込み開始 2024年 11月 1日予定 

主催 （一社）日本自閉症協会 

 （一社）横浜市自閉症協会 （一社）川崎市自閉症協会 

 神奈川県自閉症協会 

英国自閉症協会 (NAS) 

・ 1962 年に設立したイギリス国内最大の自閉症支援団体。 

自閉症研究、支援の実践、権利擁護などで世界をリードしている。 

学校(4 校)や施設の運営、教員や専門職のトレーニング、通常学校における先駆的

センターの運営、調査研究活動、権利擁護活動を展開し、政府に対して働きかけを

活発に行って、政策に影響を与えてきた。 

・ 現在職員は約 2500 人。2022-23 会計年度の収入は約 188 億円（＊) 

出典： NAS Annual report 2022-23 
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日本自閉症協会 相談事業について 

 

発達に障害をもつ、あるいは疑われるご本人やご家族はもちろんのこと、保育士・保

健師・学校の先生・指導員の方などに対して、客観的で信頼できる知識と情報そして

対処法などのアドバイスを提供いたします。 

相談では、自閉スペクトラム症・発達障害やそれに関するご質問に応じています。 

地域の医療・支援機関や親の会などについての情報提供も行います。 

（※紹介ではありませんのでご注意ください！） 

相談内容例 

自閉スペクトラム症の障害とは 

発達に関する悩み 

行動上の問題や対処 

自閉スペクトラム症の 

子どもの療育・教育について 

自閉スペクトラム症の 

家族相談、支援 

成人の就労や生活に関すること 

自閉スペクトラム症、 

発達障害を疑う本人の相談 

ご相談の前に(相談で対応できないこと) 

■障害の診断や医療的な問題に関する助言 

 診断は地域の医療機関などで専門医の受診が必要です。 

 薬物治療などについても専門医との相談になります。 

 ※治療ではなく生活に関する悩みや困りごとへの対処方法などの助言を行っていま

す。 

■直接・個別的な療育や就労支援 

その地域の情報がわかる機関などをご案内いたします。 
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福祉医療機構の経営サポート事業

「子ども ・ 子育て支援事業

経営セミナー」 好評配信中！

　武庫川女子大学 教授の倉石 哲也 

氏に、人口減少社会を見据えた保育

の多機能化と、園の運営に欠かせな

い保育の質の向上、不適切保育を生

じさせない職場環境づくりについて

の話し。保育施設の経営に携わる方

だけでなく、現場の保育士の方にも

参考にしていただける内容です。

　無料・お申込み不要で何度でもご

視聴可能です。

■子ども・子育て支援事業経営セミ

ナー■

（※所属や年齢など簡単なアンケー

トに答えると視聴できるようになっ

ています。）

▼詳細ページ

https://www.wam.go.jp/content/

wamnet/pcpub/top/mseminar/

mseminar232021.html

・人口減少社会における保育所・認

定こども園に期待される役割

  [ 講師 ] 武庫川女子大学　教授

         倉石 哲也 氏

・過疎地域の状況をふまえた保育所

における経営状況

　[説明者 ] 独立行政法人福祉医療

機構　経営サポートセンター

           平内 雄真

WAM 助成通信からの情報から（河村）

近畿ブロック NHK ハートフォーラムは大阪自閉スペクトラム症協会が開催

日時：2024 年 11 月 10 日（日曜日））

時間：13：30 ～

場所：大阪大学中之島センター

大阪市北区中之島 4-3-53

テーマ（仮）

自閉スペクトラム症者のサイン

～行動の裏側をみる～

見えないことを可視化するには

以上、みなさま、ご予定の程、よろしくお願いします。詳細は後日チラシ等が出来上がってからお知らせします。

なお、来年 2025 年は奈良が当番です。奈良県自閉症協会のみなさま、お手伝いよろしくお願いします。（河村）

まほろばあいサポート通信

まほろば「あいサポート運動」を担う将来の「あいサポー
ター」養成のため、令和５年度、奈良市立西大寺北小学校と奈良
市立佐保小学校の２校にご協力いただき、小学４年生を対象に、
「障害に関すること」や「ちょっとした手助けをするにはどうす
ればよいか？」を学ぶ授業を実施しました。
授業を受けていただいた児童のみなさんに、「あいサポーター
キッズ」の証である「あいサポートキッズストラップ」をお渡し
ました。

～あいサポーター学習の紹介～

奈良県福祉医療部障害福祉課 令和6年3月7日発行

あいサポーター学習
＊学習内容＊
○まほろば「あいサポート運
動」とは？

○「障害」ってなんだろう？
○「心のバリアフリー」って
なんだろう？

○障害に関するマークとは？
○手話にチャレンジ
○振り返り

＊授業の様子＊
講師の緊張が伝わったのか、児童のみなさ
んも少し緊張した様子でした。
質問には手を挙げて発言し、たくさんの児
童がヘルプマークを知っていると話してく
れました。

＊補助犬について＊
補助犬と一緒にお店や交通機関等で、
利用できることを知らない児童が多
くいました。今回のあいサポーター
学習で、法律で決まっていることを
知ってもらうことができました。

＊手話・障害に関する
マークについて＊

以前に学校で手話について学習した
ことがあるそうで、楽しんで手話をす
ることができました。
障害に関するマークについて、名前

は知らないけれど、マークは見たこと
があるという声がありました。今回の
学習で少しですが知ってもらうことが
できました。

＊感想（抜粋）＊
○人を助けるのは大事なんだなと思いました。なぜなら、
一人ではできないことがいろいろあるからです。特に目
が見えない人は、盲導犬がいないと生活できない人がい
るので、手伝いたいです。いろんな人を助けたいです。

○話を聞いて知らなかったことや見た目だけでは分からな
い障害があることがわかった。いろいろな障害があるこ
とを伝えられるようにマークがあることが分かったので、
今日から障害のある人の手伝いをしようと思った。

令和６年度より、本格的にあいサポーター学習を実施していく
予定です。子どもたちに、障害について知ってもらう機会とし、
「あいサポーターキッズ」を養成していきます。

キッズテキスト

キッズストラップ
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世界自閉症啓発デー
全国加盟団体の取り組み①

札幌 ・ 道南 ・ 旭川 ・ 釧路 ・ 十勝 ・ オホー
ツク ・ 北広島 ・ 苫小牧の 8 分会と千歳市 ・
恵庭市有志の会の計
9 団体が、 それぞれ趣
向を凝らした啓発活動
を実施しました。 今年
はイベントが多く随所で
楽しく集まったり、 オン
ライン配信などを行いま
した。

三 角 形 の 青
森県観光物産
館 「 ア ス パ ム 」
と 弘 前 城 が ブ
ルーライトアップさ
れました。

ハイブリッド形式での講演会や、 ペアレントメ
ンターによる傾聴、 県庁別館ロビーでパネル展、
弘前大学共催による特別講演会のオンライン
開催等を実施しました。 八戸地区では 5/26
～ 28 までイベントを開催予定です。

県庁や宇都
宮市をはじめ他
市においても啓
発 パ ネ ル の 展
示、 県庁昭和
館のブルーライト
アップを実施して

います。 また 2010 年から啓発コンサートを開
催しています。 今年は県庁ロビーにて開催し、
来場いただいた皆様が熱心に耳を傾けてくださ
いました。

自閉症の人
たちの絵画、 作
品などを展示す
る と と も に、 千
葉ポートタワーを
ブルーライトアッ
プしました。 新

しい取り組みとして、 YouTube に 「世界自閉
症啓発デー in ちば」 のチャンネルを作成しキャ
ラバン隊やミニコンサートなどを配信するとともに、
千葉テレビで啓発デーの CM も放映しました。

TT 実行委員会が主催となりオンラインライブ
配信を実施し、 約 40 の企業自治体当事者
団体が参加。 各地の自閉症協会からブルーラ
イトアップやイベントを紹介。 ウクライナの自閉
症の団体からの動画や、 Get in touch さんの
Warm Blue キャンペーンの１０年間の取り
組みを紹介
し た。 4/10
現在視聴回
数 は 2500
回 を 超 え て
いる。

滋賀県でのブルーライトアップの取り組みは今
年で第 9 回目になりました。

今年も国宝彦根城を 4/2 から 3 日間ブルー
にライトアップしました。 来年の記念すべき第
10 回の時にでも、 啓発デーに取り組む方々と

繋がりたいと想
いを馳せながら
夜桜と彦根城
の共演を眺めて
いました。

岐阜県内の公共施設でブルーライトアップ、
各圏域で啓発グッズ配布の街頭活動を県議
会議員や市議会議員、 県 ・ 市の職員、 自
閉症関係者の方々と会員で行いました。 また、
県 ・ 市の図書
館 で は、 理 解
啓 発 パ ネ ル 展
示 と 作 品 展 示
をし、 自閉症 ・
発達障害の理
解を訴えました。

県 域 の 各 地 区
では作品展や啓発
展、 ライトアップされ
る箇所も増え、 啓
発活動を活発に開
催。 湘 南 江 の 島
シーキャンドルのライ
トアップは 10 回目。
点灯式では、 藤沢
市長 鈴木恒夫様
が点灯、 シーキャンドルが鮮やかに青く染まりま
した。 イベントではライブも開催し、大盛況でした。

金沢城址公
園石川門 ・ 金
沢駅つつみ門 ・
金沢港クルーズ
ターミナルの３ヶ
所がライトアップ
さ れ、 各 場 所
を zoom で繋ぎ点灯式を行いました。加賀市・
かほく市 ・ 能登北部保健センターの取り組みを
紹介し、 各ライトアップ場所でポスターを掲示し
てリーフレットやチラシを配布しました。

関連図書やパネルを図書館内で展示し、 お
子さんたちによるブルーフラッグ展を開催しまし
た。 動画 「知っていま
すか自閉症のこと」 を
市営地下鉄の車内ビ
ジョンなどで放映し、 ダ
ンスイベントも開催。 久
しぶりの対面でお祭り
気分も堪能しました！

横 浜 マ リ ン タ ワ ー、
横浜市庁舎や山下ふ
頭 の GUNDAM も ブ
ルーになりました！

昨年から「つ
な が る Light 
It Up Blue」
を開催してい
ます。 これは、
「自閉症をは
じめとする発達障害の皆さんを温かく見守ってい
ること。 理解したいと思っていることを伝えてみま
せんか？」 との呼びかけに多くの団体 ・ 企業の
方々が応じてくださって作成したスライドショー動
画です。 茨城県自閉症協会のホームページで
視聴期間を延長し、5/31まで公開しています。

4 月 2日の世界自閉症啓発デーに合わせて、全国各地のランドマークがブルーにライトアッ

プされ、様々な活動が行われました。昨年よりも少しずつリアルな活動が増えてきました。

ここでは誌面作成時までにご報告いただいた全国加盟団体の取り組みをご紹介します。

北海道自閉症協会神奈川県自閉症協会 
東京都自閉症協会

石川県自閉症協会

滋賀県自閉症協会 岐阜県自閉症協会

一般社団法人

横浜市自閉症協会

青森県自閉症協会

茨城県自閉症協会

栃木県自閉症協会 千葉県自閉症協会

さっぽろテレビ塔

© 創通・サンライズ
撮影協力：GUNDAM 

FACTORY YOKOHAMA 

茨城県自閉症協会 HP　

点灯式の動画
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青森県自閉症協会

茨城県自閉症協会

栃木県自閉症協会 千葉県自閉症協会

さっぽろテレビ塔

© 創通・サンライズ
撮影協力：GUNDAM 

FACTORY YOKOHAMA 

茨城県自閉症協会 HP　

点灯式の動画
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世界自閉症啓発デー 世界自閉症啓発デー

大阪城天守閣は
世界自閉症啓発
デーに間に合うよう
に、 LED 照明に切り
替えて頂き、 鮮やか
な青色に光り輝きま
した。 大阪港天保山の大観覧車 ・ 堺燈台も
ライトアップしていただきました。 また、 4/21 ～
5/17 に大阪市立中央図書館エントランスホー
ルギャラリーで世界自閉症啓発デー自閉スペク
トラム症児者のアール・ブリュット展を開催します。

街頭啓発とし
て 4/2 に 高 知
県マスコットキャ
ラクターのくろし
おくん、 るんだも
参加して、 ひろ

め市場南にて啓発リーフレットとミレービスケット
1000 部の配布。 ライト・イット・アップ・ブルー
/ セレモニーを実施。 県下 6 カ所でライトアップ
を行い Zoom中継しました。
当事者の方も参加してダンスパフォーマンスの

オタ芸を披露してくれました。

障害者福祉課 ・保健
所 ・支援センター ・医療
機関などにポスターの掲
示と、 リーフレット ・ チラシ
の設置をお願いしました。 啓発デー当日は、 えーるピア
久留米に、 自閉症の特徴と、 どうしたら当事者たちに
伝わりやすいかをまとめたパネルの掲出や作品展示など
を行いました。

市長や市議の方々も含め
８０名ほどが点灯式に参加し、
リーフレットは毎年、 大牟田市中
の幼稚園 ・ 保育園 ・ 小学校の
全児童へ配布されており、 好意
的な意見をたくさんいただきまし
た。 学校の対応、 幼稚園 ・ 保育園の受け入れ、 地
域の中での連携など、 少しずつ輪が広がっています。

JR 博多駅前広場でイ
ベントを開催。 大型パネ
ルや作品、 支援グッズな
どの展示、 参加型アート
フォトスポット用意をしまし
た。 福岡タワー、博多ポー
トタワーのブルーライトアップのライブ配信や福岡市役所
での発達障がいのある人のアート展などを行いました。

ブルーライトアップを門司
港駅舎、 小倉駅周辺、 黒
崎駅周辺、 チャチャタウン小
倉の観覧車で実施するとと
もに、 周囲の理解をより深
めるため 「梅切らぬバカ」 の映画上映会や市内図書
館での自閉症啓発コーナの設置、 北九州市障害者ス
ポーツセンター 「アレアス」 で啓発の掲示をしました。

長 崎 地 区 で
は、 作家 ・ 太田
信介さんによる講
演会 「兄弟の絆　
～障害のある弟と
共に歩む～」 と、
画家で弟の太田宏介さんの絵画展示を開催し
ました。 佐世保地区では会員による作品展とミ
ニコンサート」 を開催しました。 例年ライトアップ
して頂く施設に加え、 今年は　「五番街ヒカリノ
ミナト SASEBO」 にもご協力いただきました。

4 月 2 日、
郡山城天守
台のブルーラ
イトアップが行
われました。 こ
の取り組みは
2019 年の郡

山城天守台整備事業の完成以来毎年欠かさ
ず続いています。 奈良県自閉症協会ではブー
スを設け、 啓発パンフの配布と、 自閉症啓発
デーの説明アナウンスを行いました。

姫路市を中
心とした播磨
地域の各所を
ブルーにライト
アップし、 自閉
症の理解啓発

活動を行いました。 今年は久しぶりに音楽や
アートなど様々なイベントを開催し、 多くの方々
に自閉症について知って頂く機会が持てたこと、
多くの個人や団体にご協力頂けたことに感謝し
ています。 これからも仲間の輪を広げていきたい
と思います。

岡山駅前
の街頭啓発
に加え 「エキ
チカひろば 」
で は、 啓発
パネルとなら
んで自閉症のアーティスト石村嘉成さん来場の
もと 『青いライオン』 の絵の展示、 当事者らに
よるストリートピアノの演奏会を行いました。 また
初の試みとして、 山崎製パン様より特性ラベル
が貼られたブルーのパッケージの試供品 300 個
を提供いただき、 来場者に配布しました。

3/11 に 広
島 大 学 の 若
松昭彦先生に
「特別支援教
育とインクルー
シブ」、 ４/2 に
鳥取大学の井上雅彦先生に 「発達障害のあ
る人とその家族を支援する地域づくり」 のテーマ
で、 記念講演をしていただきました。 また、 広
島県の関係機関にご協力いただき広島市の広
島城や東広島市の美術館などでブルーライト
アップを行うことができました。

大阪自
閉スペ

クトラ
ム症協

会

兵庫県自閉症協会

高知県自閉症協会

長崎県
自閉症

協会

福岡県自閉症協会

NPO法人
奈良県自閉症協会

NPO
法人

広島自
閉症協

会

NPO法人

岡山県自閉
症協会

世界自閉症啓発デー
全国加盟団体の取り組み②

世界遺産　姫路城

エキチカひろば（集合写真）

市役所外観

久留米市 大牟田市

北九州市福岡市

※誌面でご紹介しきれなかった活動や、カラーの写真は、

日本自閉症協会のホームページ（QRコード）からご覧

いただけます。
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この商品は、 

● 山崎製パン(株)岡山工場（岡山県総社市）で製造され、 

● 3 月 1 日からの 2ヵ月間（一部 2 月 27 日より先行発売）、 

● 中四国を中心としたエリアにおいて販売される予定です。  

 

 

 

世界自閉症啓発デー日本実行委員会＜公式サイト＞ →  

 

なお、売上金の一部（1 個につき 1 円）が山崎製パン(株)様より NPO 法人岡山県自閉症協会に寄付されます。 

 
【NPO 法人 岡山県自閉症協会】 
〒700-0807  岡山市北区南方 2 丁目 13-1 きらめきプラザ 2F 

TEL（086）801-4010  FAX（086）801-4030 

 

 
▲パッケージ裏面表示 

加盟団体の皆さま

いつも大変お世話になります。

「世界自閉症啓発デー」を PR するランチパック（昨

年 6月に続く第 2弾です）が、山崎製パンさまのご

協力により 3/1 から 4/30 の 2 ヶ月間中四国地方のみ

ですが発売されることになりました。 つきましては、

添付のチラシを皆さんお持ちのネットワークを通じ

て、情報発信いただけないでしょうか。 いつどこに

行ったら売ってるかお伝えできないのがもどかしい

ですが、お店で見かけたら買っていただけたら嬉し

いです。ご無理なお願いで恐縮ですが、よろしくお

願いいたします。

岡山県自閉症協会　石原秀郎

日本自閉症協会加盟団体代表者・事務局各位

一般社団法人 日本自閉症協会会長　市 川宏 伸

能登半島地震における支援金の対応について

　本年１月１日に発生しました「令和６年能登半島地震」により、亡くなられた方々のご冥福をお祈りします

と共に、被災された方々にお見舞いを申しあげます。

　日本自閉症協会は震災発生後、被災地の石川県、福井県、富山県、新潟県の自閉症協会と連絡をとりあって

まいりました。会員の皆さまの被災状況につきましては、石川県自閉症協会より被害状況のご報告がございま

した。

そこで、日本自閉症協会としましては、石川県自閉症協会のご意向も確認し、今回、広く皆様に向けた支援金

の募集は控え、既に日本自閉症協会に被災地への支援としていただいた寄付金を、石川県自閉症協会にお渡し

することとしましたので、皆様にご報告いたします。

加盟団体の皆様におかれましては、ご理解の程、何卒宜しくお願い申し上げます。

令和６年３月１４日


